
强烈呼吁停止强拆教堂十字架的运动 

近来在我们浙江省展开的所谓“三改一拆”运动，挂着专项治理的名

头，无视法律正常程序，不顾广大信教群众的心理感受。向天主教与基督

新教的各个教堂，大肆开刀。这种作法简直是重演文革的悲剧与丑剧。诚

然，在浙江省确实有一些圣堂在新建或复建的过程中建筑面积有超标。可

是，超标的主要原因并不在教会身上。作为社会的合法团体，我们也非常

希望通过正式的渠道和法定的程序建设自己所需要的规模。可是，好多次

我们的合理要求得不到满足。相关部门对教堂的建设大多是不那么支持的、

被动的、外松内紧的。对这一点，我们这些“二等公民”早已心知肚明，

逆来顺受了。故此，对于超建的这些教堂，如果强行拆除，更会失去许多

民心。因为教堂的建筑经费大多来自信友的奉献，而这些信友又是善良、

吃苦、勤劳的好公民。他们是积极投身于浙江经济建设的群体。一旦他们

对政府失去信任与好感，就会连带着削减了创业与建设的热情。本来我们

就认为对教堂一类的违章大可不必强拆，实在可以用其他的方式来妥善解

决，不需要如此兴师动众，大动干戈。应该按照中央 1982 年第 19 号文件

精神：“当然，已经建成的，也不要拆毁，遗留问题应同信教群众和宗教界

人士充分协商，根据实际情况妥善解决。”可是，让我们更想不到的是，这

所谓的拆违运动，又进一步演变成专拆教堂十字架的运动。不管有没有违

章，只要看不顺眼，或者在所谓上面领导圈定的必拆名额之内，或者为了

完成上面交待的拆除指标，就不惜一切代价，不计一切后果，甚至不惜动

用大量的警力，如临大敌似的进行强拆。就这样，我们所有爱国的，本来

拥护政府的善良基督徒们的心都被严重的伤害了。特别是当我们看到我们
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心中那么神圣、庄严，作为我们所有基督徒信仰标记的十字架，一个个被

强行拆下来时，我们的宗教感情被严重伤害了！ 

当今时代整个社会都在致力于和谐的创建，强拆教堂实在是倒行逆施，

给社会凭添不必要的混乱因素。浙江省的某些领导们非但没有认识到自己

的错误，甚而变本加厉地连十字架也要拆除。这些教堂虽在面积上有超标，

可是整体的建设过程，哪些程序不按相关法律法规办理？法律上，宗教法

规上哪一条说教堂顶上有十字架是违法的？又有哪一条法规说在一个固定

的区域内只准有一个十字架，而又不能显明扎眼的？难道十字架有损市容，

大煞风景吗？按这种强盗逻辑，干脆连医院大楼上的十字架标志也拆了吧。

如果真是这样的话，我们肯定不会放心大胆的兴建了，我们只有像过去那

样在“地下”过宗教生活了。既然没有，这些年来我们也一直按着相关的

政策法规，接受政府的依法管理兴建教堂，为什么今天突然变成违法的呢？

一定要拆除呢？法律法规难道是一纸空文？这样如何建设法治的社会？如

何取信于民？难道政府的少数领导可以任意凌驾上法律法规之上？ 

也许，有的领导认为一个区域内有过多的十字架，表明领导的政绩不

够，会影响党在基层的工作，所以，就以拆十字架来消除宗教的影响。这

实在是掩耳盗铃，欲盖弥彰的荒唐之举。难道拆了十字架，信教的人就会

因此减少吗？信仰的热忱就会降低吗？相反，许多人更会在考验之前激流

勇进。为什么这二、三十年来，会有越来越多的人心转向宗教，特别是基

督的宗教，除了基督宗教本身的吸引力之外，还有个根本的原因就在于现

行制度与管理的许多不合理，现在主流文化根本不能满足人真正的精神需

求。这就是孔子所说的，“季氏之忧，不在颛臾，而在萧墙之内。”执政者
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若不能提供给人民最大的安全感、幸福感，却又盲目封杀福音好消息，根

本就是一种狭隘的心理。作为执政党，要全心全意为人民服务，凡对人民、

国家、社会起到正面作用的事物，都应该吸纳，而不是一味的排斥、打压。

或许这些缺乏安全感的领导，将自己当成先知，认为凡是外来文化与宗教，

正是和平演变的工具，故此要防微杜渐，将一切可能的隐患扼杀在摇篮之

中。可是，敬请这些自以为聪明的人要全面客观的看待事物，作为共产党

人更要实事求是。基督宗教给世界文明的贡献是有目共睹的。基督宗教数

次传入中国，给中国的文化、科学、社会、民众带来的是正面的作用。当

年有不少共产党人去法国勤工俭学就是由雷鸣远神父牵线与资助的。抗战

及解放战争时期，许多的共产党人都受到教会的帮助与保护。更重要的是

基督的福音所宣扬的仁爱、和平、公义、勤勉、牺牲、奉献等精神都是人

类所向往，所孜孜以求的。世纪伟人，若望·保禄二世教宗对共产党人说，

你们不要害怕福音。充满智慧与洞察力的他也说，共产主义思想是不会消

亡的，因为它的核心是全心全意为人民服务。既然基督的福音与共产主义

理念有共通之处，你们又害怕担心什么？或许你们又担心这些“洋教”在

中国的发展会影响共产党的执政，会使传统文化变质。这实在又是杞人忧

天。如果外来的思想会影响执政，那么我们只有重回过去闭关锁国的时代，

夜郎自大，闭门造车。此外，那种认为是外来的思想就闭起眼睛一概拒绝，

那么来自于德国的共产主义思想为什么不扫出国门呢？那种认为基督的思

想会使博大精深的中国文化变质的观点，实在无知和浅薄之极。中国文化

自古以兼容并蓄为一特色，因此才会有印度佛家思想的融入，形成了作为

传统文化主要部分的儒释道的文化规模与气象。当前西风东渐乃承继明末
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清初的中西文化交流和清末民初的新文化运动之再继续，这是大势所趋。

各种大文明的碰触、交汇、互补，是历史的潮流，区区几人怎可能拦阻呢？

真是蜉蚍撼树，螳臂挡车，不自量力。孙中山先生说：世界潮流，浩浩荡

荡，顺之则昌，逆之则亡。难道你们真的不撞南墙不回头吗？或许，面对

频发的恐怖事件，你们又神经过敏了，担心会有许多打着宗教的幌子发生

的暴力，危害社会的事件发生。可是，要知道历史上多次打着宗教名义发

生的事件，根本的原因不在于宗教本身，而在于政府的管理。如果政府赢

得民心，对民众合理的需求，一枝一叶总关情，办实事，接地气，信教群

众必会更加地拥戴政府。如果将宗教及其信众区别，降格对待，势必导致

他们与政府越行越远，政府就无法管理他们。连信教的群众都不支持，对

你们失去信任与盼望，那么，其他的人就更不敢保证了。每一位信教群众

都是爱国的，都有基本的服从权柄的修养，因为圣经说权柄是来自天主，

必须要服从。但是一旦政府的命令违反良心、道德、基本信仰原则的话，

我们只有听天主的，胜过听人的。党的三中全会之后，特别是宗教政策恢

复以来，宗教部门与统战部门不遗余力，拨乱反正，贯彻宗教政策和统一

战线，使过去对政府的依法管理抗拒的、排斥的、反感的人与团体，慢慢

重新靠拢。各地成立的爱国组织发挥着重要的桥梁纽带作用，度过不短的

宗教黄金时期。可是，今天为什么要突然变卦，难道这些与政府正常来往

的教会成了外国势力的潜伏吗？真是杯弓蛇影，风声鹤唳，草木皆兵。古

人云，百年成之不足，一旦毁之有余。只有精神错乱的人才会作的事，今

天的某些领导怎么会做得出来呢？或许邪教组织的危害使你们不得不小心

为妙，可是，基督宗教是正教，怎可以与邪教相提并论呢？这种常识性的
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低级错误不应该是你们犯的。如果还是一意孤行，硬要将两者曲线挂钩，

就说明你们在粗暴地推行宁可错杀千个，也不可漏失一个的政策。如此，

只会使执政党的政治威信又一次大大跌落，这样算是真正爱国、爱党、对

人民负责吗？正如全国人大常委，中国宗教学会会长，中国社会科学院宗

教研究所所长卓新平博士说：“谁漠视或敌视宗教，谁便是政治无知！”而

前总理温家宝的秘书，青年经济学家，北京科技大学管理学院教授赵晓博

士，在微博上更是一针见血地说：“谁把一个一亿的人民群众逼成共产党的

敌人，谁就是最大的反共，反华分子，无论他动机如何，借口如何！……

地方官员请退而三思，千万不可给中央添乱，更不要唯恐天下不乱，破坏

中华民族来之不易的稳定与发展的大好局面，一意孤行，成为民族的罪人。” 

为此，我们天主教温州教区的神父们，强烈呼吁：尊重我们的信仰，

尊重我们神圣不可侵犯的十字架，尊重我们广大基督徒的宗教情感！敦请

浙江省政府领导，全面停止强拆教堂及十字架的运动。不再自行破坏民主、

和谐与社会安定；不要让自己的愚蠢之举成为历史的千古笑柄。收手吧！

浙江省的“人民公仆”们。还浙江的天空一片清朗、祥和与安宁吧！ 
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